

ISSN: 2665-4369

Argumenta Biblica Theologica

Revista de Teología y Estudios Bíblicos

N.º 5 · Vol. 3 · Julio-diciembre 2021



Uniclairetiana
Fundación Universitaria Claretiana



Editorial
Uniclairetiana

Argumenta Biblica Theologica

Fundación Universitaria Claretiana - Uniclaretiana
Facultad de Humanidades y Ciencias Religiosas

REVISTA N.º 5 · Vol. 3
ISSN en línea: 2665-4369

Junio - Diciembre 2021

Argumenta Biblica Theologica

Publicación semestral, Fundación Universitaria Claretiana-Uniclaletiana

Facultad de Humanidades y Ciencias Religiosas

Programa de Teología y Especialización en Estudios Bíblicos

www.uniclaletiana.edu.co · REVISTA N.º 5 · Vol. 3 · ISSN: 2619-2349 · ISSN en línea 2665-4369

Comité Académico

Dr. Gonzalo de la Torre Guerrero, CMF
Uniclaletiana, Quibdó

Dra. Maricel Mena López
Universidad Santo Tomás, Bogotá

Doctorando José Agustín Monroy Palacio, CMF
Uniclaletiana, Quibdó

Dr. Jesús Alfonso Flórez López
Universidad Autónoma de Occidente, Cali

Dr. Juan José Tamayo Acosta
Universidad Carlos III, Madrid

Dra. María Cristina Ventura Campusano
Universidad de La Salle, San José

Dr. Rafael Luciani Rivero
School of Theology and Ministry, Boston
Universidad Católica Andrés Bello, Caracas

Dra. Violeta Rocha Areas
Universidad Bíblica Latinoamericana, San José

Dr. José María Siciliani Barraza
Universidad de La Salle, Bogotá
Universidad San Buenaventura, Bogotá

Dra. Edith González Bernal
Pontificia Universidad Javeriana, Bogotá

Dr. Juan Alberto Casas Ramírez
Pontificia Universidad Javeriana, Bogotá

Coordinación Editorial

Regente: Armando Valencia, CMF / Rector: Albeiro Ospina Ospina, CMF

Decanatura Facultad de Humanidades y Ciencias Religiosas: Carlomán Molina Echeverri, CMF

Editorial Uniclaletiana: Efraín Arturo Ferrer de la Torre

Coordinador Argumenta Biblica Theologica: Carlomán Molina Echeverri, CMF

Diseño y diagramación: Medios y Mediaciones Uniclaletiana

Coeditores: Juan David Ortega Serna Jefatura del Departamento de Humanidades

Wilfrido Zúñiga Rodríguez Dirección del grupo de Investigación Religión, Sociedad y Política

Acerca de la revista

Argumenta Biblica Theologica es una publicación de libre acceso, de circulación semestral, del Programa de Teología y Estudios Bíblicos adscrito a la Facultad de Humanidades y Ciencias Religiosas de la Fundación Universitaria Claretiana-Uniclaletiana. Tiene como objetivo presentar resultados de investigaciones que, desde los contextos sociales y eclesiales, la interculturalidad y la interdisciplinariedad, permitan la reflexión bíblica y teológica y el fomento de nuevos planteamientos sobre la comprensión y la transformación de la realidad así como, de los pueblos.

Los procedimientos editoriales de La Revista Argumenta Biblica Theologica se encuentran enmarcados dentro de los lineamientos éticos presentados en el Code of Conduct and Best Practice Guidelines for Journal Editors del Committee on Publication Ethics –COPE–.

Es importante saber que el procedimiento empleado para la selección de los artículos que finalmente serán publicados, es el arbitraje por pares, mediante el sistema “doble ciego”.

Editorial Uniclaletiana

Uniclaletiana, Sede Central / Calle 20 N.º 5-66, Barrio La Yesquita, Quibdó, Chocó

Teléfono (57+4) 672 60 33

Uniclaletiana, CAT - Medellín / Carrera 55A N.º 61-05, Barrio El Chagualo

Teléfono (57+4) 604 57 80

<https://latinrev.flacso.org.ar/revistas/argumenta-biblica-theologica>

argumentabiblicatheologica@uniclaletiana.edu.co

editorial@uniclaletiana.edu.co

Tabla de Contenido

Presentación

Carlomán Molina Echeverri, CMF

Celda y silencio. Dimensiones antropológicas de la espiritualidad del desierto

Érika Soto Blandón

La novedad evangélica como fundamento eclesiológico-magisterial del papa Francisco

Adoniram Ramírez-Hernández

Claret, evangelizador de las periferias de su tiempo

Carlos Enrique Sánchez Miranda, CMF

El símbolo: un viaje transformador hacia el interior humano

Gonzalo M. de la Torre Guerrero, CMF

Gerard Cambrom y el origen de las Comunidades Eclesiales de Base en Brasil

Yves Carrier

El Covid-19 no es una pandemia, es una sindemia

Agustín Monroy, CMF

La paciente andanza de la mano de Dios a la luz de la Primera Carta de Pedro

Aníbal Cañaverál Orozco

Análisis de la estructura, composición y teología del Salmo 29: visión general de sus estudios en el siglo XX

Juan Sebastián Hernández Valencia

Presentación

Amable Lector:

Me corresponde como editor de la revista Argumenta Biblica Theologica presentar este quinto número. En la presentación del número anterior en la primera parte se llamaba la atención sobre la Pandemia del Covid-19 y sus implicaciones en la vida de las personas y de la sociedad en general. Han sido casi tres años en los que nuestra forma de relacionarnos con las personas y el mundo ha cambiado de múltiples maneras, poniendo de manifiesto los rasgos de esta sociedad, que como comunidad humana hemos construido. Entre otros se destacan:

La vulnerabilidad y fragilidad de la existencia puesta en evidencia, el drama ecológico y los atentados contra la vida y la casa común, por el abuso del ser humano frente al tema del medio ambiente, el vacío y drama antropológico que va dejando este cambio de época, devenida en el imperio despótico de la técnica sobre todos los aspectos de la vida humana; la técnica que comenzó siendo un medio para utilizar y dominar la naturaleza, se ha constituido con el correr del tiempo en un fin en sí misma, ya que, busca como objetivo fundamental la efectividad, el máximo rendimiento y el mínimo costo, y a este objetivo ha sacrificado todo lo demás, incluso la persona humana. De creador de la técnica como ciencia aplicada, el hombre pasa a ser su esclavo, pues, dentro de la producción en serie, el ser humano aparece como una máquina más y es valorado como tal, únicamente por su eficiencia. Los grandes descubrimientos científicos y el desarrollo de la técnica actúan destructivamente sobre el equilibrio ecológico y confieren a la persona un poder de autodestrucción masiva; la ciencia y la técnica o sirven para liberar al hombre, para humanizar la sociedad haciéndola más digna para vivir, o, por el contrario, sirven para las más atroces formas de explotación y autodestrucción de la misma humanidad.

A todo lo anterior, se suma el desplazamiento de Dios del horizonte humano y la indiferencia frente al sufrimiento de los otros, que nos ha llevado a vivir como si Dios no existiera, a construir un mundo marcado por un individualismo deshumanizante y en el que el ser humano se erige como Dios, sin reconocer nuestro ser de creaturas, pues, da la impresión de haber olvidado nuestra vocación fundamental en el mundo, la de ser cada día más seres humanos, en consecuencia no somos dioses, y por consiguiente, hay que dejar a Dios ser Dios; pues:

A solas, el hombre muere antes de tiempo, perdida la relación con los demás, deja de ser persona y se queda solo como individuo, como una mónada que no tiene posibilidad alguna de supervivencia, porque es incapaz de amor creativo, y la soledad tiene la primacía¹.

Los estudios bíblicos y teológicos y el mismo cristianismo en cada momento de la historia han de sentirse desafiados a preguntarse sin ambigüedades, cómo dar razón de nuestra fe en un mundo en crisis o mejor en medio de esta crisis de civilización, de

1. Rino Fischela. La nueva evangelización, p.37

humanidad y de sentido. Acudimos a la expresión *crisis*, porque es quizá la palabra que mejor define y caracteriza el momento que vivimos. Eso sugiere la pregunta: ¿cómo hablar del Dios de Jesús, el Dios bíblico en medio de tantas situaciones que desafían el momento actual?

Ante la crisis de sentido, cabe preguntarse qué hacer o cómo responder a los desafíos que la cultura actual nos está mostrando en el campo de la evangelización. Es urgente encontrar nuevos caminos, presentar un rostro nuevo de la religión y construir espacios en los que la experiencia religiosa salga al encuentro de los dolores, los gozos, las tristezas y las esperanzas de las personas de nuestro tiempo, ser iglesia en salida hacia las periferias existenciales y geográficas en las que se debate la vida de la humanidad, y como camino de encuentro con la persona de Jesús y proceso de humanización.

En esta edición número cinco de la revista, los autores abordan diferentes temáticas desde lo antropológico, la eclesiología, los aprendizajes propios de la Pandemia del Covid-19 y la exégesis bíblica, que se reseñan a continuación:

Celda y silencio. Dimensiones antropológicas de la espiritualidad del desierto, propone un acercamiento a la espiritualidad del desierto en perspectiva de la celda como medio e itinerario que posibilita entender lo que ella significa para la vida ascética, así como las bondades que aporta en su practicidad diaria, como propuesta actual de encuentro consigo mismo, con el mundo y con Dios.

La novedad evangélica como fundamento eclesiológico-magisterial del Papa Francisco, expone el carácter evangélico esencial en la eclesiología del papa Francisco. Su actividad pontificia reviste la novedad del Evangelio de la Misericordia, que brota de la experiencia con el amor cristiano, expresado en una moral sobrenatural alegre de implicaciones ecuménicas y fraternas. Una enseñanza auténtica del evangelio involucra en cada bautizado la esencial tarea de ser discípulos-misioneros en salida. *Claret, evangelizador de las periferias de su tiempo*. A pesar de que Claret no utilizó los términos periferias, marginalidad ni excluidos, ¿podemos sostener que fue un hombre de periferias? ¿No corremos el riesgo de tirar demasiado de la historia para poner a Claret a tono con temas actuales? Contemplando su historia vemos que todo eso se refleja en el celo por la salvación de sus hermanos, especialmente los más alejados, su solicitud por los más pobres y su reacción apostólica ante cualquier tipo de injusticia social.

Gerard Cambrom y el origen de las Comunidades Eclesiales de Base en Brasil. Gerard Cambrom fue un sacerdote canadiense quien desarrolló su servicio como misionero en Maranhao (Brasil) a finales de los años cincuenta del siglo XX. Allí intentó implantar una liturgia romana con la población pobre y abandonada a su suerte por los poderes públicos del país. Frente a la imposibilidad de establecer como medio de evangelización aquel modelo, se propuso hacer nacer desde su propio terreno a las Comunidades Eclesiales de Base y difundir la fe cristiana como herramienta de desarrollo humano y social.

El autor nos invita a mirar los aprendizajes vividos a lo largo de este tiempo *El Covid-19 no es una pandemia, es una sindemia*. A casi tres años de estar viviendo en estado de pandemia a causa del Covid-19 y a pocos pasos de alcanzar el control, no la eliminación del virus, considero -retomando la teología del Papa- que esta pandemia fue una sombra, que, si bien cubrió al mundo entero, fue más oscura para los países pobres, afectando el desarrollo justo de los pueblos.

La paciente andanza de la mano de Dios a la luz de la Primera Carta de Pedro. La Primera Carta de Pedro (1 Pe) constituye un escrito fascinante y desafiante para los tiempos de hoy, poblado de metáforas que resonaron para las comunidades cristianas del siglo I, como pueden hacerlo en los tiempos de hoy. Se estructura en cinco grandes llamamientos y se ramifica en muchos otros, cual frondoso árbol que busca dar sombra ética, espiritual y humana a los extranjeros y forasteros de la diáspora, esparcidos en ciudades de Asia Menor.

Análisis de la estructura, composición y teología del Salmo 29: visión general de sus estudios en el siglo XX. El artículo se propone explicar el conjunto de las propuestas más importantes y discutir sus problemáticas teológicas, ofreciendo una visión de conjunto de este Salmo y sus problemas. Durante este siglo, el estudio del Salmo 29 ha estado marcado por una gran variedad de empresas que asocian su metro con la historia de su composición y significado teológico original. El problema se complica aún más por la proliferación de propuestas de reconstrucción del texto original. Sea entonces esta la oportunidad para beber de la riqueza teológica que recogen estos artículos que ahora son puestos al alcance de todos, y de invitarles a que los pongan en circulación en sus lectosistemas, a fin de impulsar nuevas construcciones académicas y seguir acercándonos en comunidad al anhelado Reino.

Carlomán Molina Echeverri, CMF

Fecha recibido: 3/08/2022 - Fecha publicación: 2/09/2022

